



# arbres infos

N° 59 Mai 2021

Association Ried Bruche pour le Respect de l'Environnement près de Strasbourg

13 rue du Canal - 67203 Oberschaeffolsheim  
Schiltigheim Vol. XXV n° 1329 - CCP Strasbourg n° 2712 12 F

> Site internet : <https://arbres.asso.fr>  
> E-mail : [contact@arbres.asso.fr](mailto:contact@arbres.asso.fr)

## Février 2021 enneigé : du cristal sur le canal

Parenthèse enchantée et échappée belle dans le Ried bruchois, réminiscence d'un climat oublié du temps d'avant : un manteau de blancheur figeant une période incertaine et l'espace perturbé de la nature.



Du jamais  
vu depuis  
10 ans



## Requiem pour quatre noyers (massacre à la tronçonneuse - suite)

Cette fois, ce sont quatre superbes noyers en pleine santé, sur le chemin de la Westermatt, entre Wolfisheim et Oberschaeffolsheim, qui ont été sectionnés à la tronçonneuse, à l'initiative de l'agriculteur propriétaire du terrain. C'est légal, certes, mais ça exaspère et alimente l'agri-bashing.

Lorsque ce sont les services de la collectivité territoriale qui abattent des arbres, comme au bord du canal, il y a toujours des raisons valables, car ce sont des gens compétents et à qui nous pouvons faire confiance. Mais là, pourquoi donc ? Le propriétaire du terrain n'a même pas gagné un are de culture !



## Et comme toujours après une crue de la Bruche...



Le constat fait, lors d'une récente balade dominicale de l'un de nos membres, a été plus qu'édifiant. Il n'a, de sa vie de promeneur, jamais vu autant de pollution aux plastiques. Et tout cela, charrié par la Bruche, venait forcément de l'amont d'Oberschaeffolsheim et de Wolfisheim. À l'évidence, nombre de déchets avaient même une origine bien déterminée !

## Éditorial

### Vers un nouveau monde... Vraiment ?

Une publicité pour une voiture vante sa puissance de 300 CV. Une autre vous pousse à acheter de la 5G alors qu'elle n'existe pas encore et qu'elle sera inutile pour le particulier.

Un agriculteur abat quatre noyers en pleine santé au bord d'un chemin (*les souches sont encore bien visibles*). Décidément, l'ancien monde a la vie dure !

Pourtant, on sent un frémissement depuis que la Covid a commencé à modifier le monde. Le pragmatisme semble s'imposer peu à peu et les valeurs de demain gagnent du terrain sur la surconsommation de l'inutile et du futile.

Moins de viande, plus de circuits courts, de saisonnalité, de ventes de vélos, des agriculteurs et la mairie de Wolfisheim qui créent une ZNT (zone de non traitement) inédite, et bien d'autres choses encore...

La vie culturelle, par son absence, nous fait ressentir combien elle est essentielle dans notre existence.

Le moins que l'on puisse souhaiter de cette catastrophe mondiale serait qu'il en sorte quelque chose de positif. Nous avons de bonnes raisons d'espérer, mais attention, le nouveau monde n'est, pour le moment, qu'une vue de l'esprit et l'ancien fera encore longtemps de la résistance.

**Soyons vigilants et volontaires !**

## Ça bio-gaze chez Lingenheld Le Comité a visité le site en février



Voilà plus d'un an que la nouvelle installation de méthanisation fonctionne, là-haut sur la colline d'Oberschaeffolsheim, dans le centre de traitement de Lingenheld Environnement. ARBRES avait visité le chantier en juin et en octobre 2019, juste avant la mise en service. Le comité y est retourné, à l'invitation du directeur technique du site, le 15 février dernier.

Le principe de la méthanisation est tout simplement de faire digérer la matière organique par des bactéries. Un peu comme dans l'estomac d'un ruminant... Et à la sortie on obtient du biogaz. Ce biogaz est ensuite purifié sur charbon actif, puis odorisé avant d'être injecté dans le réseau de Gaz de Strasbourg. L'installation a été mise en service au début de l'année 2020, et l'injection du gaz a débuté en mai 2020, COVID oblige. La quantité annuelle de gaz produite correspond à la consommation d'environ 1 500 foyers se chauffant au gaz. Par ailleurs, la matière organique digérée ressort de l'usine sous forme de compost et de digestat liquide utilisé en épandage.

Une belle réussite saluée par ARBRES, car c'est réellement la première grande réalisation en matière d'ENR (Énergie renouvelable) sur notre secteur.

## Une ZNT à Wolfisheim : une première dans l'Eurométropole !

La mairie de Wolfisheim met en place une ZNT (zone de non traitement) sur la Westermatt ! La commune et le GAEC du Mühlgraben, qui réunit trois agriculteurs, ont récemment signé une convention visant à créer une ZNT à la Westermatt : le long des habitations et du chemin agricole, une prairie remplacera la culture de céréales. Il s'agit d'une surface de 0.7 ha sur un total de 3.75 ha.

ARBRES soutient bien évidemment cette réalisation qui, toutefois, gagnerait à être plus ambitieuse. Début avril nous avons rencontré la mairie de Wolfisheim pour proposer d'améliorer le projet, avec notre spécialiste dans ce domaine. ARBRES a également pris rendez-vous avec le maire d'Oberschaeffolsheim pour lui demander la poursuite de cette renaturation sur son propre ban, et assurer ainsi une continuité sur le bord sud du chemin rural, mais aussi au-delà du Mühlgraben, entre le pont piétonnier du Muhlbach et les terrains de foot.



La pandémie nous ayant contraints à limiter nos déplacements, nous avons été très nombreux à redécouvrir le paysage et la nature autour de nos villages. ARBRES invite ses lecteurs à participer à son concours photo sur le thème « La nature autour de nos villages ». Pour cela, envoyez-nous 3 photos avant le 31 mai 2021 : règlement sur [arbres.asso.fr](http://arbres.asso.fr).

Le PHOTO CLUB ACHENHEIM s'associe à cet événement et sera notre jury. La photo gagnante sera publiée dans le prochain numéro d'ARBRES INFOS et une sélection de photos illustrera notre site. Bonne chance ! Le club vous donne rendez-vous à sa prochaine expo photo Luminance les 12 et 13 juin à Achenheim ([www.photoclubachenheim.fr](http://www.photoclubachenheim.fr)).

## Jouez collectif : compostez !



alors pourquoi pas en démarrer un en bas chez vous ? ARBRES rappellera en temps voulu aux décideurs et économistes les bénéfices de cette période où l'écologie s'est imposée naturellement au monde entier...

Vous vivez en habitat collectif ? Vous voulez faire un geste, un de plus, pour l'environnement ? Alors il y a un moyen simple de réduire la quantité de déchets collectés, acheminés puis incinérés : faire un compost collectif en bas de chez vous.

Le principe est le suivant : chaque famille met de côté ses bio-déchets, dans un seau qu'elle garde dans sa cuisine ou sur son balcon. Puis, une à deux fois par semaine, elle le vide dans le composteur. C'est gratuit pour les utilisateurs, et cela coûte très peu à la copropriété car celle-ci reçoit des subventions de l'Eurométropole.

ARBRES vous aide à monter ce projet. Pour cela, notre association sera accompagnée par l'EMS et ses professionnels du compostage. Certains d'entre vous pourront recevoir une formation afin de s'assurer que le compost « travaille » bien, sans générer de nuisance.

Il y a déjà des dizaines de projets semblables dans l'EMS,

## Forum des Peuples Racines – Samedi 19 juin 2021

Bien qu'association locale, ARBRES partage une vision globale de l'environnement et des grands enjeux de la transition écologique.

Dans cet esprit, ARBRES a décidé de soutenir l'association strasbourgeoise Ligne Verte Terre de Paix dans l'organisation du Forum des Peuple Racines 2021 parrainée par Pierre Rabhi.

La sauvegarde des savoirs millénaires de peuples du monde entier qui sont restés proches de la nature est indispensable à la sauvegarde de notre propre humanité. Le village d'Oberschaeffolsheim avait eu la chance d'accueillir des peuples Loba (Tibet), Maasai (Kenya), Tapirapés (Amazonie), Navajos (USA) en 2019.

Si vous souhaitez soutenir les projets de Ligne Verte Terre de Paix et/ou participer à ce forum, rendez-vous ici sur le site dédié à l'évènement : [www.forumpeuplesracines.com](http://www.forumpeuplesracines.com).



### Quand les mauvaises odeurs vous agressent : signalez-le sur l'Appli ODO

Vous pouvez télécharger gratuitement ODO sur votre téléphone mobile. Cette application vous permet de signaler des odeurs gênantes sur Achenheim, Oberschaeffolsheim, Wolfisheim, ainsi que sur les autres communes de l'Eurométropole Strasbourg/Ortenau.

Vous devez géolocaliser l'endroit où vous avez senti l'odeur, indiquer la date et l'heure, puis préciser si la perception de l'odeur se fait en continu ou par bouffées. Vous indiquez aussi, dans un menu déroulant, l'intensité et le niveau de gêne ressentie. Vous obtiendrez un retour d'information en communiquant votre adresse courriel (*merci de nous transmettre cette info à [contact@arbres.asso.fr](mailto:contact@arbres.asso.fr)*). À terme, il sera possible de visualiser la carte d'information des odeurs...



### Assemblée Générale 2021

Cette année notre assemblée générale se tiendra :

**au Foyer St Ulrich à Oberschaeffolsheim, le jeudi 17 juin à 19h.**

Venez nombreux, il y a de la place, et le protocole COVID sera pleinement respecté !

Venez avec vos idées, vos projets, vos critiques, vos propositions et n'oubliez pas vos masques !

# Le tri des bio-déchets à Holtzheim : ça marche !

Holtzheim a expérimenté en 2020 pour l'EMS (Eurométropole de Strasbourg) la collecte des déchets alimentaires. Ceux-ci sont mis dans un sachet kraft placé dans un seau individuel, puis jetés dans une des bennes à bio-déchets réparties dans la commune.



Par rapport à un compost habituel, ce système permet de recycler aussi les produits d'origine animale, même en hiver quand les températures sont moins favorables au compostage domestique. Cette formule fonctionne en maison individuelle et surtout en habitat collectif, là où le tri des déchets est moins facile à mettre en place.

Le bilan actuel est très positif du fait de l'habitude bien ancrée chez les résidents de porter leur sac de déchets, par exemple, en sortant faire des courses, en allant à l'école, ou pour une marche.

Les chiffres sont encourageants, mais des améliorations sont encore possibles au niveau de la collecte et de la valorisation des déchets : grâce à une augmentation de la fréquence des collectes, notamment en été, et avec un meilleur tri de la part de chacun.

Ce type de solution devrait se développer dans l'EMS prochainement, en complément d'autres solutions comme le compostage collectif (voir l'article « Jouez collectif : compostez ! »).

Le nouveau site de méthanisation de Lingenheld à Oberschaeffolsheim devrait être le prochain centre de traitement de ces déchets.

Voilà un nouveau geste à adopter pour notre environnement !



## ACHENHEIM : naissance d'une rumeur !

Un couple de cigognes vient de nidifier sur un poteau électrique, à l'angle des rues du Canal et Notre-Dame.

Nul doute qu'il a eu vent, lors de ses survols en vue d'un point de chute idoine, de la rumeur d'un environnement sans camions à courte échéance !

Un consensus technique, domanial et financier, a été trouvé, mi-février, en vue de la réalisation d'une nouvelle voie d'accès pour les camions du site Wienerberger, à partir de la M45, à l'horizon 2023.

Applaudissements et claquettements pour une fin heureuse à un long combat d'ARBRES et des riverains !

ARBRES s'implique dans le recyclage en partenariat avec une association de dimension nationale !  
Contactez Christine directement !



Papier recyclé



## NOUVEAUTÉ 2021 :

Pour adhérer, vous avez désormais le choix entre :

**l'adhésion papier** : en nous envoyant le bon d'adhésion ci-dessous accompagné d'un chèque, ou bien

**l'adhésion en ligne** : par carte bancaire (paiement sécurisé), sur notre site...

Adhésion  : ..... 20 €    Don : ..... €  
 Nom /Prénom : .....  
 Email : .....  
 Date : ...../...../.....



**J'adhère en ligne**

[www.arbres.asso.fr](http://www.arbres.asso.fr)

Adresse : .....  
 CP et Ville : .....  
 Signature : .....